

¿Qué son las Oficinas de Conocimiento Abierto y cómo pueden ayudar a nuestras Universidades?

Alejandra M. Nardi y Lucas Yrusta
"Oficina de Conocimiento Abierto"
Secretaría de Asuntos Académicos
Universidad Nacional de Córdoba (Argentina)

"Este artículo fue publicado originalmente en [Abierto al Público](http://blogs.iadb.org/abierto-al-publico/) (<http://blogs.iadb.org/abierto-al-publico/>), el Blog del BID sobre Conocimiento Abierto en América Latina y el Caribe, el 6 de noviembre 2014. Agradecemos a su editor Antonio [Moneo-Lain](#), por sus recomendaciones y orientación.

Resumen

El documento propone una reflexión sobre los motivos para crear una "Oficina de Conocimiento Abierto" (OCA) en las Universidades. Se expresan algunas razones de cómo éstas Oficinas pueden ayudar a generar un cambio tecnológico en el mundo académico y cómo ayudan a los investigadores a comunicar los resultados de las investigaciones que generalmente son financiados con "fondos públicos" y postula que los mismos deben ser publicados en acceso abierto.

Introducción

El acceso abierto a las publicaciones de investigación es una tendencia que continúa en ascenso y, en palabras de la Comisión Europea, en 2013 alcanzó un punto de no retorno. En sintonía con esta tendencia, muchas Universidades y centros de conocimiento de todo el mundo están creando "Oficinas de Conocimiento Abierto" (OCA). Estas oficinas suelen tener un objetivo similar de ayudar y asesorar a los actores de la comunidad académica y científica en los temas de Acceso Abierto.

Como antecedente, un estudio financiado por la Comisión Europea, demostró que el 50% de las publicaciones científicas de Universidades de la Unión Europea en 2011 eran accesibles gratuitamente, y que más del 40% de los artículos científicos publicados entre el 2004 y 2011 están disponibles mediante licencias de acceso abierto.

Quizás este sea el dato más impactante que hoy podemos ofrecer sobre las dimensiones de este fenómeno pero es tan solo un indicador de un cambio más grande que se está produciendo en la manera que tenemos de comprender la ciencia y la tecnología. En muchos países ya se están produciendo cambios legislativos para favorecer la transición hacia el modelo de acceso abierto, como la ley argentina para la “[Creación de Repositorios Digitales Institucionales de Acceso Abierto, Propios o Compartidos](#)”.

A continuación, resumiremos algunas de las funciones principales de las oficinas de Conocimiento Abierto y cómo estas pueden ayudar a generar un cambio tecnológico en el mundo académico.

Crean una cultura favorable al acceso abierto al conocimiento

Sensibilizar a la comunidad académica sobre el significado y potencial del acceso abierto es algo fundamental. Pero no se trata solo de crear una cultura favorable sino de explicar un cambio que está tomando la forma de una norma legal y que afecta directamente a su dinámica de trabajo diario. En una recomendación a la Comisión Europea de 2012, por ejemplo, ya se estipula que “la política de acceso abierto a los resultados de la investigación científica debe aplicarse a toda investigación que reciba fondos públicos”. Y dado que gran parte de la investigación se financia con fondos públicos, este cambio afectará a muchos grupos de investigación.

Para conseguirlo, las OCAs suelen contar con comités académicos interdisciplinarios que se encargan de debatir los mandatos y políticas institucionales sobre **Acceso Abierto** y formulan recomendaciones sobre estos temas a las máximas autoridades de la Institución.

Promueven la edición de revistas científicas y el depósito de documentos en bibliotecas digitales

El avance del acceso abierto está íntimamente ligado a la digitalización y difusión electrónica de los contenidos. En muchos casos, son las OCAs las encargadas de mantener los **Repositorios y Portales de Revistas científicas**, académicas y culturales, proporcionando la infraestructura tecnológica necesaria basada en software libre, estándares abiertos y normas de accesibilidad.

Pero además de eso, contribuyen a la mejora de la calidad científica de las publicaciones organizando encuentros con editores de la institución para abordar temas relacionados con la normalización editorial, gestión, visibilidad y el proceso de revisión por pares; buscan recursos económicos para subvencionar las publicaciones en abierto; y establecen redes institucionales para fomentar la diseminación de las publicaciones de los investigadores.

Capacitan a investigadores y personal universitario

La transición a un modelo abierto no es tan solo una cuestión cultural. Existe un desafío tecnológico que tiene que ver con el manejo de las tecnologías que lo hacen posible y los nuevos procesos que estas tecnologías imponen. Por un lado, las OCAs coordinan actividades para impulsar y organizar talleres de redacción de tesis, artículos científicos y técnicos y recursos educativos en abierto (REA); y por otro orientan a los investigadores en el uso de herramientas como [Open Course Ware](#), [E-Prints](#) (versiones digitales de documentos de investigación), “[Dspace](#)”, u [Open Journal Systems](#), entre otros. Finalmente, también ofrecen asesoramiento sobre los temas de derechos de autor y [licencias Creative Commons](#) y de la legislación vigente en cada país, que son piezas clave de la transición hacia el modelo de acceso abierto.

Analizan el impacto de las publicaciones digitales

Una de las grandes ventajas del acceso abierto tiene que ver con el análisis de impacto de las publicaciones. En el centro de la transición hacia el modelo de acceso abierto existe la voluntad de incrementar el **impacto de las publicaciones científicas** y por ello, la medición del impacto es una de las grandes tareas de las OCAs. En este campo, buscan generar datos fiables de la producción generada por la Institución, y desarrollan estrategias para almacenar los datos producidos en la institución. Con ello, tratan de definir indicadores de impacto de la producción científica de la institución.

Como se puede observar, existen varias ventajas que hacen recomendable la creación de estas infraestructuras que ayuden a nuestras investigaciones a completar la transición hacia el Acceso Abierto de manera exitosa.

Bibliografía

Archambault, Eric; Amyot, Didier, Deschamps; Philippe; Nicol, Aurore, Rebut, Lise & Roberge, Guillaume. *“Proportion of Open Access Peer-Reviewed Papers at the European and World Levels—2004-2011”*. August 2013. Disponible en Internet en: http://www.science-metrix.com/pdf/SM_EC_OA_Availability_2004-2011.pdf

Abadal, Ernest. *“Acceso abierto a la ciencia”*. Colección El profesional de la información, n. 5. Barcelona: Editorial UOC, 2012. ISBN 978 84 9788 548 5. Disponible en Internet en: <http://diposit.ub.edu/dspace/bitstream/2445/24542/1/262142.pdf>

Bongiovani, Paola. *“5 Claves para el éxito de la ley Argentina de acceso abierto”*. Publicado en Abierto al Público, el Blog del BID sobre Conocimiento Abierto en América Latina y el Caribe. 5 de junio 2014. Disponible en Internet en: <http://blogs.iadb.org/abierto-al-publico/2014/06/05/ley-de-acceso-abierto-en-argentina/>

Comisión Europea. *“El acceso abierto a las publicaciones de investigación alcanza el llamado «punto sin retorno»*. Bruselas, 21 de agosto de 2013. Disponible en Internet en: http://europa.eu./rapid/press-release_IP-13-786_es.htm

Corbella Valea, Montserrat. *“Licencias Creative Commons: qué son y cómo funcionan”*. Publicado en Abierto al Público, el Blog del BID sobre Conocimiento Abierto en América Latina y el Caribe. 24 de junio 2014. Disponible en Internet en: <http://blogs.iadb.org/abierto-al-publico/2014/06/24/licencias-creative-commons-que-son-y-como-funcionan/>

Nardi, Alejandra; Yrusta, Lucas. *“Oficina de Conocimiento Abierto: un modelo para institucionalizar el acceso abierto en las universidades”*. El profesional de la información, 2012, vol. 21, n. 6, pp. 633-637.

Disponible en Internet en:

<http://www.elprofesionaldelainformacion.com/contenidos/2012/noviembre/11.html>

Publicado también el E-Lis: <http://eprints.rclis.org/18153/>

Enlaces a la “Oficina de Conocimiento Abierto” de la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina):

Repositorio Institucional: <http://rdu.unc.edu.ar/>

Portal de Revistas Científicas: <http://revistas.unc.edu.ar/>

Facebook: <https://www.facebook.com/pages/Acceso-Abierto-Al-Conocimiento-UNC/212512496264?fref=ts>

Contacto: oca.unc@gmail.com



¿Qué son las Oficinas de Conocimiento Abierto y cómo pueden ayudar a nuestras Universidades? por Nardi, Alejandra M. & Yrusta, Lucas, se distribuye bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](#).